
4 月 28 日，沈阳证券交易中心经中国人
民银行辽宁省分行批准在沈阳注册成立。

4月29日，省委作出《关于进一步扩大对
外开放的决定》。

4月，全国乡镇企业示范区——沈阳道义
经济开发区建立。

5月13日，东北地区唯一的“境内关外”特
定经济区域——大连保税区经国务院批准设
立。

7月25日至8月9日，在西班牙巴塞罗那
举办的第25届奥运会上，辽宁运动员陈跃玲
以 44 分 32 秒的成绩，获女子 10 公里竞走金
牌，这是百年奥运史上中国人获得的第一块
田径金牌。辽宁省运动员庄晓岩在72公斤以
上级别，获得中国奥运史上第一枚女子柔道
金牌。

8月2日，沈阳农业大学农学系教授余建
章潜心钻研的“大豆雄性核不育系选育与杂
交制种法”育种成功，并获国家专利，填补了
中国大豆育种史的空白。

8月12日，沈阳北陵国家星火技术密集区
由国家科委首批批准建立，在全国第一家挂
牌。

10月4日，国务院批准大连金石滩为国家
级旅游度假区。

10月，国务院批准设立国家级开发区营口
经济技术开发区。该区位于环渤海经济圈、辽
东半岛中部，依托东北第二大港口营口港。

12月11日，国家体改委批准鞍山市为新
一轮综合配套改革试点市。

要生产与世界并轨的高品质产品

龙头企业
1992年

韩建初：2014年，您找我谈话说希望我回归
家庭企业，但没有强迫我，而是给了我充分的自
主选择权。我也是经过了一个月对项目的全方
位考察之后，才决定回来的，抛开感情因素，其
实我更看好的是东北食品行业的前景。现在经
过４年的摸索，我有了自己的经营理念，但越是
这样，我越觉得应该再重新回头看看历史。
1992 年，在人民大会堂宣布集团成立那一天的
具体情景，您能再给我们回忆下吗？

韩 伟：那天上午，我在新闻发布会上介绍
了我们企业十年发展的经历，当时我非常激动，
因为我打心眼儿里感谢时代给予我创业的机遇
和天地。改革开放之后，我们企业也才发展十
年，能成为中国首家非公有制企业集团，而且还
是第一个在人民大会堂开新闻发布会的企业，
可以说是诚惶诚恐。我在发布会上讲话的内容
到现在还能复述出来。我说，如果没有改革开
放的好政策，没有省市各级领导的关怀和帮助，
就不会有今天的韩伟企业集团。这个集团的诞
生也凝聚着老前辈们对我的期望。人们看重的
并不是我们集团本身，而是透过它的诞生昭示

人们对中国改革开放的信心和决心。
付亿峰：董事长您好，能听您回忆咱们企业

的历史真的很荣幸，我是去年应聘到我们企业
的，巧的是我和集团同龄，是1992年出生的。我
很想知道您是在什么情况下创办的企业呢？

韩 伟：1978年，党的十一届三中全会召开
后，国民经济得到迅速恢复，人民物质生活水平
有了明显提高，为了满足副食品需求，中央要求
各级政府把菜篮子工程作为一项重要工作来
抓。1982 年，我在三涧堡人民公社做畜牧助理
期间，学到了很多家禽养殖方面的知识，随着改
革开放的步伐加快，我认为家庭养殖业的未来
一定大有前景，就以我爱人的名字办了许淑芬
养殖专业户，借了 3000 元钱，买了 50 只鸡。我
当时利用业余时间管理养鸡场，但发展到 1984
年，我觉得这不是一个小事，如果不全身心地投
入，肯定干不好，经过考虑后辞去了公职，贷款
15万元，创建了现代化的韩伟养鸡场。

韩建初：集团展厅一进门有四个大字“光
荣”“梦想”，分别代表着什么含义？

韩 伟：光荣代表坚守。从改革开放后开

始做畜牧养殖业，并一直将这个行业坚守到现
在的，可以说全中国只有我们一家。农业不好
干，投入大、周期长、不稳定，受自然因素影响很
大，要想把这个行业做好，标准化的困难度要比
建一个工厂大得多。几十年来，从这个行业没
落、放弃、转行了的企业很多。另外，我们养殖
行业产出的产品，对老百姓来说最重要的就是
安全，因为是要上餐桌的东西，没有这份坚守，
就不可能重视整个过程。所以说，光荣这两个
字的意义很深刻，有人曾说韩伟集团是改革开
放的活化石，因为我们与改革开放这个伟大发
展时代同步成长。

韩建初：梦想我知道，您的梦想是要做百年
企业。我在国外留学 6 年，看到国外有很多两
三百年历史的养鸡企业。我们集团成立才 36
年，跟国外的老牌养殖企业比起来，一切刚刚
开始。

韩 伟：非常正确。我们的梦想得益于改
革开放的政策。我们已经成为全国最大的蛋鸡
企业，与国外顶尖企业旗鼓相当，我们就是要做
这种标杆企业，来引领整个行业的发展。

1992年8月19日上午，在北京人民大会堂云南厅内，一场特殊的新闻发布会在这里举行，大连韩伟企业集团宣告成立。这是中国首
家非公有制企业集团，也是中国农业产业化发展史上的一个标志性事件，而人民大会堂更是第一次破例接待了民营企业家的这种活动。
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韩建初
韩伟集团副总经理。

韩伟
韩伟集团董事长。

对话时间 2018年11月9日 对话地点 大连旅顺口区韩伟集团

韩建初：我们集团的两大产业板块，您在前
期布局时都已经完成，一个是 1982年开始的养
鸡畜牧产业，到 1992 年，我们有了 100 多万只
鸡，已经是全中国最大的蛋鸡生产企业。另一
个是 1992年集团成立后，产业布局从黄土地到
蓝色海洋，进行海洋立体养殖及相关产品开发，
形成鲍鱼育苗养殖、海参养殖、海带与裙带菜养
殖等产业集群。其中，裙带菜加工品90%出口日
本，占日本裙带菜市场的30%以上。现在我们整
个产业链的布局已经完成，也明确了产业发展
思路，之后我需要做的就是根据市场扩大规模、

提高标准、顺应市场的发展潮流研发深加工的
产品。

韩 伟：你的发展思路很准确，看来我第一
时间放弃签字权让你自己去成长的决定是正确
的。

付亿峰：入职培训的时候，公司就给我们的
脑海里植入一个意识，养鸡是个和生物打交道
的系统工程，鸡是有情感的，是一个生命，因此
我们的鸡舍都是采用世界先进的封闭式层叠式
设备，一栋鸡舍十一二万只鸡，只有两个工作人
员在管理，就是为了给鸡创造一个安全、舒适的

环境，不让人去打扰它。饲料的投放、饮水、收
蛋等都是通过自动化传输设备，我们工作人员
只要按动按钮就能全部操作完成。

韩建初：对，鸡蛋从鸡舍里出来时都已经打
上了生产日期，同时还有它是哪个厂出产等信
息的编码，我们内部有一套追溯系统，可以通过
这个编码查到鸡蛋出自哪个厂，哪个生产线，吃
的什么，鸡龄多大，等等信息，实现产品质量的
可追溯，这对于一个食品而言是非常重要的，因
为我们生产的是食品，所以不能稀里糊涂，不然
就是对老百姓不负责任。

大连市旅顺口区，依山傍海。韩伟集团在青翠的山坳里，创办起全产业链现代化蛋鸡饲养基地；在碧波万顷的“蓝色牧场”上，
耕耘着海珍品养殖和海洋健康品加工厂。

韩 伟：改革开放已经走过40年，实际上现
在摆在民营企业家面前的是如何传承。第一代
企业家基本上到了交棒的时候了，但新生代能不
能接得住？是个问题。我所说的传承不一定是
要传给儿子、传给亲人。你们年轻人对于管理更
注重知识化、信息化、专业化，这符合现在网络信
息时代瞬息万变的经济社会和市场环境。

韩建初：其实，您最值得我学习的地方是您
的战略眼光，我们集团能在改革开放的大潮当中

冲出来，存活下来，有赖于您对大方向的把握，这
么多年的摸爬滚打，经验非常可贵。而且，您的
观念非常超前，2005年就斥资1.6亿元从丹麦进
口蛋液蛋粉加工设备，还有从荷兰进口的分捡设
备、从意大利进口养鸡设备。十几年了，到现在
这些生产线也是国内技术最先进、最完整的。

韩 伟：其实现在我们中国不缺鸡蛋，但是
缺好鸡蛋，要做就做与世界并轨的高品质产品。

韩建初：做农业我的想法不是说要做到多

大，而是能做到多远，做到多受消费者欢迎。企
业的衣食父母是消费者，而企业的发展跟党的
政策和政府的扶持是分不开的。您给我起的名
字叫建初，您也总告诉我们不要忘了初心，您所
说的初心是什么？

韩 伟：其实说起来很简单，企业家好人
品，就是企业好品质，要把社会责任放在第一
位。企业家可以追逐利益，但决不能见利忘义，
坑害百姓。这就是我的初心。

今年10月24日，全国工商联发布了“改革开放40年百名杰出民营企业家”名单，韩伟位列其中。韩伟集团经过36年的发展，如
今已经成为以畜牧业、海洋生态产业、蛋粉深加工业为支柱的大型企业集团，经国家八部委审定为农业产业化国家重点龙头企业。

付亿峰
1992年出生，韩伟集团员工。

2018年11月9日，记者从大连市区乘地铁辗转
来到位于旅顺口区三涧堡街道东泥河社区的韩伟
集团，第一件事就是参观了韩伟集团的企业展厅。

其中有一面墙，吸引了记者的目光。这面墙上
悬挂着韩伟集团获得的国家、省、市等部门授予的牌
匾与荣誉证书，据集团的工作人员介绍，这十余个牌
匾只是集团几十年来获得的荣誉中极少的一部分。

而这些牌匾中，被摆在第一位的是由中华人
民共和国农业部于2003年10月授予的“全国诚信
守法乡镇企业”。韩伟说，把它摆在第一位，是因为
这是他最为看重的一块牌匾，他把诚信和守法视为
企业的生命，对于他来说，这是做企业最根本的。
韩伟说，诚信不仅仅是一种道德规范，也是能够为企业
带来经济效益的重要资源，是一切行为的核心。

几十年来，韩伟不仅自己信守着这种观念，还
将这种观念传承给自己身边的人、传承给下一代。
通过一天的交流，在海归韩建初的身上，记者不仅看
到了他创新的思维、锐意进取的追求，还看到了他的
认真与踏实。

韩伟说自己要做的是百年企业，而能够保证持
续经营、取得长期效益、维持稳定发展的根本，其立
足点就是诚信。“人无信不立，鸟无翅不飞”，这些在
古代就是妇孺皆知的行为准则。父子俩秉承的观
念看起来很简单，但若数十年、百余年做起来并不
容易，这种诚信的风气，对社会、对企业都是宝贵的
无形资产。

下一代

韩伟说，他要把韩伟集团做成百年企业。

韩建初（左二）逐渐成长为韩伟集团的新掌
舵人。

1992年8月19日，中国第一家以私人企业为核心、多
种经济成分并存的企业法人集团——韩伟集团宣告成立。


